



COMUNICADO DE PRENSA

El Cerlalc y la Fundación Saldarriaga Concha aúnan esfuerzos para trabajar por la educación y la alfabetización de las personas mayores

Bogotá, noviembre 20 de 2024 – Desde septiembre de este año, el Centro Regional para el Fomento del Libro en América Latina y el Caribe (Cerlalc) y la Fundación Saldarriaga Concha (FSC) firmaron un convenio de cooperación enfocado en fortalecer las políticas y programas en materia de educación, formación y acceso al conocimiento de las personas mayores, en especial, alfabetizaciones múltiples, encaminadas a contribuir al cierre de brechas, al ejercicio de los derechos y al aprendizaje a lo largo de la vida. Esta alianza representa un paso importante en el compromiso compartido por las dos organizaciones de promover el aprendizaje a lo largo de la vida en América Latina, ya que impulsará la alfabetización y la inclusión de las personas mayores en procesos educativos significativos y continuos, acordes con sus características e intereses particulares, que les permitan seguir participando como miembros activos de la sociedad.

Frente a la proporción cada vez más significativa de la población mayor de 60 años, y a la necesidad de generar oportunidades para que las personas mayores puedan aprender y mejorar su calidad de vida, el Cerlalc y la FSC buscan generar estrategias de formación integral que parten del enfoque de aprendizaje a lo largo de la vida, el cual no solo contempla la educación formal, sino que se extiende a otros ámbitos que hacen posible la continuidad de las trayectorias educativas durante todo el ciclo vital.

En este marco, uno de los principales objetivos del convenio es fortalecer la metodología de alfabetizaciones múltiples “Saberes mayores”, desarrollada por la FSC, y que brinda una base conceptual, metodológica y pedagógica sólida para estructurar programas formativos dirigidos a esta población. Adicionalmente, ambas instituciones están trabajando en la producción de materiales didácticos dirigidos tanto a las personas mayores como a quienes desarrollen los procesos de formación y alfabetización, en los cuales se abordan temas esenciales como el lenguaje y la comunicación, la alfabetización digital, la educación financiera, el autocuidado y los derechos ciudadanos, en consonancia con las necesidades de las personas mayores. Asimismo, se generarán orientaciones específicas para ajustar pedagógicamente estos contenidos para posibilitar la participación de las personas mayores sordas, partiendo de los enfoques de accesibilidad e inclusión. Adicionalmente, se está construyendo una agenda de prioridades para la educación y la formación de las personas mayores, que sirva de insumo para los gobiernos y los actores del sistema



educativo. Esta agenda trazará un nuevo paradigma de los derechos a la educación y el acceso a la información.

De la misma manera, con el propósito de fomentar la transferencia de saberes en este tema, se están desarrollando espacios de intercambio entre los países miembros del Cerlalc, en el marco de los programas regionales liderados por el Centro como el Sistema Iberoamericano de Redes Nacionales de Bibliotecas (Sirbi) y la Red Iberoamericana de Responsables de Políticas y Planes de Lectura (Redplanes). En estos espacios, se busca compartir buenas prácticas de alfabetización de personas mayores e impulsar que en las políticas de lectura y en las acciones de los sistemas bibliotecarios se incorporen acciones de alfabetización y formación dirigidas a este grupo poblacional. Además, como parte de esta alianza, se formularán lineamientos sobre el trabajo alrededor del aprendizaje a lo largo de la vida en los planes nacionales de lectura, en el marco de las orientaciones desarrolladas por el Cerlalc a través de Redplanes.

Margarita Cuéllar Barona, directora del Cerlalc, señala: “En el Cerlalc, estamos comprometidos con una visión de la alfabetización que se inicia en la primera infancia y se extiende a lo largo de la vida, permitiendo a las personas mayores desarrollar habilidades que fomentan su autonomía, bienestar y participación ciudadana. Este acuerdo con la Fundación Saldarriaga Concha representa un avance fundamental para contribuir a que en Colombia y en los países de Iberoamérica se pongan en marcha estrategias que respondan a las necesidades de una población que, por diversas circunstancias, enfrenta mayores brechas para acceder a su derecho a la educación. Trabajar juntos para fortalecer las habilidades de alfabetización de las personas mayores y su acceso a la información nos permite construir una región más inclusiva, donde el aprendizaje y la lectura se conviertan en herramientas de equidad en todos los ciclos de vida.”

Para Soraya Montoya, directora ejecutiva de la Fundación Saldarriaga Concha, “este convenio representa una oportunidad para lograr que la educación de las personas mayores se priorice en las agendas públicas y en las proyecciones de futuros de la educación y la cultura. Necesitamos un cambio de paradigma que responda a la realidad de un mundo que envejece. Hoy sabemos que el mundo se está envejeciendo, que Latinoamérica lo hace más rápido, y que las mujeres vivimos más que los hombres (91 años en promedio), que vivimos más solos y que a mediados de este siglo, la población mayor de 60 años representará el 25 % de la población total en las Américas. Por eso, tenemos que entender que el aprendizaje en las personas mayores es posible y deseable, es imprescindible para el acceso a sus derechos y para su bienestar y trae retornos sociales significativos”. El acceso a la información y las alfabetizaciones son fundamentales para la



garantía de derechos y también para la construcción de sociedades más justas y equitativas.

Por último, esta alianza responde a la misión del Cerlalc de fomentar el desarrollo de prácticas de lectura, escritura y oralidad que trasciendan los límites de la educación formal, y que les brinden a todas las personas, sin importar su edad, herramientas para alcanzar su desarrollo personal e incidir positivamente en sus comunidades. La colaboración con la Fundación Saldarriaga Concha permitirá generar espacios de aprendizaje significativos que impulsen la equidad y el desarrollo integral de las personas mayores en la región.

Acerca del Centro Regional para el Fomento del Libro en América Latina y el Caribe - Cerlalc

El Cerlalc es un organismo intergubernamental y centro categoría 2 de la Unesco con sede en Bogotá que trabaja en la creación de condiciones adecuadas para el desarrollo de sociedades lectoras y escritoras que puedan ejercer plenamente sus derechos educativos y culturales en condiciones de inclusión, equidad, diversidad, interculturalidad, sostenibilidad ambiental y justicia. Para ello, orienta sus acciones hacia el fomento de la producción y circulación del libro, la promoción de la lectura y la escritura, y el estímulo de la creación intelectual y artística. El Cerlalc es el único organismo intergubernamental de la región especializado en el campo de la lectura, la escritura, las bibliotecas y el ecosistema editorial. Nacido de un acuerdo de cooperación internacional entre el gobierno colombiano y la Unesco en 1971, el Centro cuenta hoy con veintidós países de Iberoamérica como miembros.

Acerca de la Fundación Saldarriaga Concha

La Fundación Saldarriaga Concha es una entidad sin ánimo de lucro. Fue fundada en Colombia en 1973 con la misión de “Transformar a Colombia en una sociedad inclusiva con énfasis en las personas mayores y personas con discapacidad”. En 2023 cumplió 50 años de existencia con la satisfacción de haber realizado importantes acciones para cumplir esa misión y continuar el legado de los fundadores.

A través de cuatro líneas de acción (Bienestar físico y socioemocional, Educación y formación, Entornos digitales y seguridad económica) trabaja en:



- Incidencia en políticas públicas para posicionar la inclusión en la agenda nacional
- Producción de conocimiento aplicado
- Fortalecimiento de las capacidades para el fortalecimiento de la inclusión social y productiva con énfasis en las personas mayores y las personas con discapacidad.

Contacto de comunicaciones y prensa:

Cerlalc

Daniela Abella Afanador

Coordinadora de comunicaciones

dabella@cerlalc.org